

Zeitschrift: Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber: Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band: 73 (1979)
Heft: 3

Vorwort: Zu diesem Heft
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Zu diesem Heft

Mit Hugo Sondereggers Grossmünsterpredigt «Die Platzfrage» eröffnen wir das neue Heft. Die Betrachtung paßt in die gegenwärtige Passionszeit. Sie lädt uns als Christen und Sozialisten ein, nach unserem Platz in der Gesellschaft zu fragen — nach einem Platz, der keine Karrieren verspricht, wenn anders wir uns der Welt des Kapitals und der Gewalt nicht angleichen wollen, nach dem Platz der Erniedrigten und Beleidigten, mit denen wir uns solidarisch verbunden wissen.

In der Reihe unserer historischen Studien zum Religiösen Sozialismus steht ein wichtiger Abschnitt aus der Akzeßarbeit von Thomas Wipf über «Leonhard Ragaz' Stellung zum Völkerbund». Der Nachweis, daß Ragaz alles andere als ein Dogmatiker der Gewaltlosigkeit war, daß er, der «radikale Pazifist», militärische Sanktionen des Völkerbundes bejahren konnte, ist bedenkenswert. Zwang, der Recht durchsetzt, hat eine andere Qualität, als Gewalt, die Recht bricht.

Von Vekoslav Grmic, Bischof-Kapitularvikar aus dem jugoslawischen Maribor, haben wir einen weiteren Artikel erhalten, der sich mit dem Verhältnis von Kirche und Gesellschaft auseinandersetzt. Auch hier spielt die Dialektik der «Platzfrage», die nach unten kehrt, was oben war. Im Dienst am Reich Gottes steht Kirche nicht durch ein Gerangel um Machtpositionen, sondern durch den Kampf für einen echten Sozialismus.

Daß die katholische Soziallehre eine Wesensverwandtschaft mit dem demokratischen Sozialismus aufweist, zeigt Jules Magris Begründung der Arbeitergenossenschaft als einer menschengerechten Alternative zum kapitalistischen Unternehmen.

Die beiden letzten Beiträge sind aus aktuellem Anlaß entstanden. Hans Schädelin setzt sich in aller notwendigen Schärfe mit dem Schweigen der Kirchen zur Atomschutzinitiative auseinander. Seine Kritik erscheint hier mit der freundlichen Genehmigung der Redaktion des CFD-Mitteilungsblattes, für dessen Märznummer sie geschrieben wurde. Willy Spieler beleuchtet die politischen Hintergründe der Wehrvorführung vom 16. und 17. März. Die Analyse ist in einer Sondernummer des «Volksrechts» erschienen und wurde für die «Neuen Wege» überarbeitet und ergänzt.

Abschließend rufen wir unsere Leserinnen und Leser auf, die beigelegte Bereitschaftserklärung der Arbeitsgruppe «Ohne Waffen leben» zu unterzeichnen. Unter der Rubrik «Aus befreundeten Vereinigungen» finden sich nähere Erläuterungen zu dieser Aktion.

*

Der Vorstand der «Vereinigung Freunde der Neuen Wege» bittet die Leserinnen und Leser um Entwürfe oder Ideen für ein neues Titelblatt unserer Zeitschrift. Vorschläge sind zu richten an: Arnold Zürcher, Tägernstraße 26, 8127 Forch.

Die Redaktion